

## St-Jurson et la Chapelle St-Georges

Un expert écrit pour nous préciser :

" ..... Saint-Jurson tire directement son nom de saint Georges, comme la commune de Saint-Jurs dans le canton de Moustiers.

Il apparaît à la fin du XIIe siècle, en 1171, dans une bulle du pape Alexandre III invitant l'évêque de Digne à réprimer les vexations dirigées par Guy de Gaubert contre les habitants de Saint-Georges. Une autre bulle du pape Honorius III datée du 4 janvier 1225 réitère cette recommandation. Ces deux bulles sont reproduites dans le tome 2 du cartulaire de Lérins. En 1259, nous avons la confirmation de cette appartenance à Lérins, par le pape Alexandre IV, in diocesi Diniensi, castrum Sancti Georgii et ecclesiam ejusdem castrum, cum omnibus pertinentiis suis.

C'est le seul prieuré appartenant à cette abbaye qui est situé dans le diocèse de Digne d'alors . L'église est d'ailleurs tenue par un prieur comme l'atteste les Pouillés de Digne en 1351 et 1376, prior Sancti Georgii. C'est lors de l'enquête de 1252 que nous apprenons que le castrum de Saint-Georges est dit

**de Sargan, castrum de San Jurs de Sarganio.**



Le seigneur en est Guillaume le Gros de Galbert, seigneur de Galbert, Saint-Jurson, Moriez et Méailles, de la même famille que celui rencontré en 1171 et 1225 . Le prieuré de Saint-Jurson est uni en 1407 à celui de Clumanc dans le diocèse de Senez.

L'église paroissiale est bien entendu sous la titulature de saint Georges. Lors de sa visite pastorale en 1683 Mgr Le Tellier reconnaît que le prieuré de Saint-Jurson est desservi par un prêtre du diocèse de Riez et que son église est dédiée à Saint-George de Sergon . L'abbé Féraud rappelle qu'elle était anciennement un prieuré-cure desservi par un curé, dont les moines de l'abbaye de Lérins, étaient les collateurs. L'église n'était pas située dans le hameau de Saint-Jurson, mais à 1250 m au NE.

La carte IGN signale St Georges chapelle ruinée et la carte de Cassini, au même endroit une chapelle en état dite St Georges.

# Le Pont de Débaste Saume

Sur le territoire de l'ancienne Saint-Jurson, se trouve un pont franchissant le ravin de Débaste-Saume, en ruines mais assez exceptionnel. Ce nom, venant du provençal "debasto saumo" signifierait « endroit où l'on débâte le chargement de l'ânesse » (sans doute à cause de la difficulté du terrain), ou encore serait le rappel d'un accident. Sur certaines cartes on trouve l'indication "ravin du pas de l'ânesse" ce qui est partiellement juste et faux, le mot "pas" semblant une déformation de "bât". Un petit pont existait déjà plus en aval.

Il est construit pour que la route royale de Digne à Aix par le col de l'Orme franchisse le ravin du bât de l'ânesse (entre Digne-les-Bains et Châteauredon).

La construction est commencée en 1670 (les moitié des travaux prévus ayant déjà été exécutés à cette date). Il est achevé en 1780.

Il franchit le ravin en son point le plus étroit, grâce à plusieurs niveaux d'arches (cas unique dans le département), atteignant une hauteur de douze mètres. Le premier niveau comporte une seule arche, le niveau supérieur en compte trois de 5 à 6 m, pour un tablier long de 50 m. La pierre de taille n'a été utilisée que pour le radier et les voussoirs de tête, tout le reste est construit en moellons. Du côté aval, il est soutenu par de puissants contreforts.

Des réparations sont nécessaires en 1712, 1745, 1762, 1771, et 1795 (le radier ayant été emporté par une crue qui emporte aussi la route sur 50 mètres de long, et son soubassement sur deux mètres d'épaisseur. D'autres réparations ont lieu en 1801. Il est interdit à la circulation des voitures en 1810, et des tirants sont posés en 1812 pour le stabiliser. Enfin, il est définitivement fermé en 1844, lorsque la route royale 85 change de tracé (passage par la clue de Chabrières). En 1894, la propriété est transférée aux Eaux et forêts.

**Mais avant la construction du grand pont, il existait un petit ouvrage, en aval, dans le fond du vallon. On retrouve sa trace sur un projet de l'an 3 et sur place sous la forme d'un massif de maçonnerie de galets fortement patiné. Cet élément ressemble à une culée recevant le tablier d'un pont de bois. Le chemin aménagé récemment dans le reboisement traverse le vallon à son emplacement.**

## SORTIES DE Mars 2013

(si la météo le permet)

TR : Trajet randonnée – TV : Trajet voiture

Bien lire les caractéristiques de la sortie, chacun doit juger sa propre capacité selon les difficultés mentionnées :

2 ★ durée entre 2 et 4 heures  
moins de 900 mètres de dénivelée  
3 ★ durée entre 4 et 5 heures  
moins de 900 mètres de dénivelée

4 ★ plus de 5 heures (randonnée sportive),  
moins de 900 mètres de dénivelée  
5 ★ durée entre 2 et 4 heures  
plus de 900 mètres de dénivelée

RANDONNEES	Date	Départ	Durée	Dénivelée	Difficulté
<b>St-Jurson – Chapelle St-Georges - Pont de Débaste Saume</b> (Trajet rando 9 km).....(TV 20 km)	Lundi 4	8 h 30	4 h	200 m	* *
<b>Les Mées – Le Tour de la Lauve</b> (Trajet rando 11 km).....(TV 50 km)	Lundi 11	8 h 30	4 h	300 m	* *
<b>Niozelles – Les Bories et le Pin Blanc</b> (Trajet rando 10 km).....(TV 75 km)	Lundi 18	8 h 30	4 h	250 m	* *
<b>Mirabeau – La Colette</b> (Trajet rando 11 km).....(TV 20 km)	Lundi 25	8 h 30	5 h	650 m	* * *

Pour information : Tous les animateurs vous accompagnent dans les différentes balades à titre bénévole. Les randonnées proposées sont susceptibles de modifications en fonction des conditions météorologiques ou autres.